

## Weg von der stillen Aufopferung – hin zur gesellschaftlichen Aufgabe

**Die Alterspflege wird auch in Zukunft auf Freiwilligenarbeit angewiesen sein**



Aus dem „Tochter Album“ von 1875: „Charlotte pflegt nun eigenhändig das kranke Fräulein Kuhnenmann.“ Bild: Keystone/Interfoto/Bildarchiv Hansmann

Über Generatoren war die freiwillige Pflegearbeit unentbehrliche Frauenerbeit.

Die Pflege und Betreuung der eigenen Eltern in ihrer Ange-

stamten Umgebung ist im Alltag freilich oft schwierig und Bundesamt für Statistik auf 665 Millionen Studien geschätz (2013). Zum Vergleich: Im Gesundheits- und Sozialwesen wurden im gleichen Jahr total 853 Millionen Studien gegen Bezah- lung gearbeitet.

Lein wegen der demografischen Entwicklung. Viele Sohne und Tochter wohnen heute nicht am selben Ort wie die Eltern. Und außerdem. Und sie dürften noch schwieriger werden. Nicht al-

tere Freiwilligenarbeit gleichfalls zunimmt. Die demografische men der Zahl der Pflegebedürftigen alten Menschen die Geleis- Man geht wie Selbstverständlichkeit davon aus, dass mit zuneh- Mutter Bedürftige, weniger jüngere Freiwillige vor kurzem – von den freiwilligen Helferinnen und Helfern. world, die in kaum einem Rechnungsmodell oder einer Statistik gesehen. und Betreuungsselbstungen von Menschen übernommen werden. und Funktionieren nur, wenn ein Teil der Pfe- Was dabei oft nicht erwartet wird: Diese Mo- Dauerbrenner. schen übernehmen soll, ist ein politischer Anteil an den Kosten für die Pflege alter Men- den Kosten übernehmen sollen. Wer welche dagegen, dass sie einen Großteil der protestieren wird, ist unsicher. Die Gemeinden protestieren vorerst aufgeschlissen. Ob es so kommen So jedenfalls hat es das argauische Gesundheitsdepartement zahlen. Der Hembewohner muss 21,60 Franken beiesteuern. Versicherung 45 und die Gemeinde 28,40 Franken taglich be- ten Pflege pro Tag benötigt, dem wird im kommt den Zahlen nur die Kosten für die geöffnet: Wer in einem Pflegeheim im Kantion Arargau 90 Minu- se Zahlen werden bis auf die Stellen hinter dem Komma auf- Es geht um Menschen. Aber es geht auch um Zahnen. Und die

Kann man Leute zu Freiwilligenarbeit verpflichten? In der Schweiz wird heute sogenaunte unbезahlte Care-Arbeit willigem verpflichten? Und wenn ja – wie? Jüngere Generation: „Freiwilligenarbeit ist eine für beide Seiten dankbare Arbeit. Es gilt sie weiter auszubauen.“ jüngere Generation: „Freiwilligenarbeit ist eine für beide Seiten der Argauer Pflegekostenabstufung, umgarnte darum im Rahmen der Argauer Pflegekostenabstufung, umgarnte darum im Rahmen der Argamänner-Vereinigung, Präsidentin der argauischen Ge- kenne. Renate Gauthschy, Präsidentin der argauischen Ge- genseitigkeit die Strategie der Kurzzen Heimunternehmen durchset- zen, ist nicht nur ein Ausbau der ambulanten Angebote unum- langlebig die Strategie der Kurzzen Heimunternehmen tatsächlich nur wider Soll sich im Pflege- und Betreuungswesen tatsächlich in der Schweiz wird heute sogenaunte unbезahlte Care-Arbeit erfordert werden. Aber kann man Leute zu Freiwilligenarbeit verpflichten? Und wenn ja – wie? Versicherung 45 und die Gemeinde 28,40 Franken taglich be- ten Pflege pro Tag benötigt, dem wird im kommt den Zahlen nur die Kosten für die geöffnet: Wer in einem Pflegeheim im Kantion Arargau 90 Minu- se Zahlen werden bis auf die Stellen hinter dem Komma auf- Es geht um Menschen. Aber es geht auch um Zahnen. Und die

So jedenfalls hat es das argauische Gesundheitsdepartement zahlen. Der Hembewohner muss 21,60 Franken beiesteuern. Versicherung 45 und die Gemeinde 28,40 Franken taglich be- ten Pflege pro Tag benötigt, dem wird im kommt den Zahlen nur die Kosten für die geöffnet: Wer in einem Pflegeheim im Kantion Arargau 90 Minu- se Zahlen werden bis auf die Stellen hinter dem Komma auf- Es geht um Menschen. Aber es geht auch um Zahnen. Und die

### Sohne und Töchter erstellen nicht das medizinische Fach- personal, aber persönal, aber sie können helfen.

